
§

¦



2 
 

 ԳԻՏԱԿՐԹԱԿԱՆ 

ՄԻՋԱԶԳԱՅԻՆ ԿԵՆՏՐՈՆ



3 
 



4 
 

 

 

 



5 
 

 

 

 

§ ¦

 § ¦

 § ¦

 § ¦

 § ¦

 §

¦

 § ¦

 § ¦

 §

¦

 § ¦

 § ¦



6 
 

§

¦ § ¦



7 
 



8 
 

§

¦

§

¦

§ ¦

§

¦ 

§ ¦  

§



9 
 

¦ 

§

¦ 

§

¦ 

§

¦ 

Մերժում 

Արտամղում 

Ռեգրես 

Կոմպենսացիա 

Պրոյեկցիա 

Փոխարինում 

Ինտելեկտուալիզացիա 

Հակազդեցության 

ձևավորում 

Ինտելեկտ 

Կամք Հույզեր 



10 
 

Մերժում 

 

Ռեգրես 

Արտամղում 

Կոմպենսացիա 

Փոխարինում 

Ինտելեկտուալիզացիա 

 

Պրոյեկցիա 

Հակազդեցության 

ձևավորում 
Սեփական Ես-ին կողմ 

Ինքնակառավարում 

Ինքնահամակրանք 

Ինքնավստահություն 

Ինքնաընդունում 

Ինքնահարգանք 

Շփման սպասում 

Դրական վերաբերմունքի 

սպասում 



11 
 

§

¦

Մերժում 

Արտամղում 

Ռեգրես 
Կոմպենսացիա 

Պրոյեկցիա 
Փոխարինում 

Ինտելեկտուալիզացիա 

Հակազդեցության 

ձևավորում 

Ինտելեկտ 

Կամք Հույզեր 



12 
 

§

¦

Մերժում 

 

Ռեգրես 

Արտամղում 

Կոմպենսացիա 

Փոխարինում 

Ինտելեկտուալիզացիա 

Պրոյեկցիա Հակազդեցության 

ձևավորում 

Սեփական Ես-ին կողմ 

Ինքնակառավարում 

Ինքնահամակրանք 

Ինքնավստահություն 

Ինքնահարգանք 

Ինքնահասկացում 

Դրական 

վերաբերմունքի 

սպասում 



13 
 



14 
 



15 
 



16 
 



17 
 

 

 

 

 

 



18 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



19 
 

ЖАМКОЦЯН РУЗАННА СЛАВИКОВНА 

 

ДИНАМИКА ВЗАИМООТНОШЕНИЙ ПСИХОЛОГИЧЕСКИХ ЗАЩИТНЫХ 

МЕХАНИЗМОВ И ОТДЕЛЬНЫХ ЛИЧНОСТНЫХ ХАРАКТЕРИСТИК В РАЗНЫХ 

ЭТАПАХ ЗРЕЛОСТИ 

 

Автореферат диссертации на соискние ученой степени кандидта психологических 

наук по специальности 19.00.01- §Общая психология, Теория и история психологии, 

Психология личности¦. 

Защита диссертации состоится 4-ого июля 2023 года в 1200 часов на заседании 

специализированного совета по психологии 064 ВАК РА по присуждению ученых 

степеней при армянском государственном педагогическом универстете им. Х. Абовяна 

по адресу: 0010, Ереван, ул. Тиграна Меца 17. 

 

РЕЗЮМЕ 

Актуальность темы: Современный этап развития общества характеризуется 

стремительными изменениями социального, общественного, политического, 

экономического, культурного и иного характера. Личность должна постоянно 

приспосабливаться к изменениям, а к ее адаптивности и проявлениям личностных 

качеств предъявляются новые требования. Для формирования самосознания личности, 

самореализации, самовыражения и адаптации к условиям жизни особенно важны 

психологические защитные механизмы личности, которые направлены на изменение 

восприятия действительности и защиту от чрезмерной тревожности. Вопрос о 

механизмах психологической защиты достаточно изучен, но еще недостаточно изучены 

этапы развития Эго для их формирования и закономерности проявления механизмов 

психологической защиты. Системных исследований по проблеме психологической 

защиты нет, до сих пор нет общего мнения о всей системе механизмов психологической 

защиты. Выдвигались различные подходы к генезису формирования механизмов 

психологической защиты, однако до конца не выяснены вопросы этапности 

формирования защитных механизмов. Актуальность изучения особенностей и 

закономерностей психологических защитных механизмов личности обусловлена еще и 

тем, что защитные механизмы могут выступать в качестве диагностических критериев. 

Психологическая защита сегодня также рассматривается с точки зрения психического 

здоровья. Поскольку механизмы психологической защиты человека являются одним из 

важнейших факторов формирования личностной структуры, актуальными на 

сегодняшний день являются проблемы оценки их эффективности и уровня активности, 

благодаря чему можно проводить диагностику психического состояния и психическую 

реабилитацию посетителей с различными психологическими/психическими проблемами. 

Актуальность нашего исследования определяется теоретическими и практическими 

проблемами, которые ставятся перед современной психологией. 

Объектом исследования является взаимосвязь психологических защитных 

механизмов личности и личностных структур. 

Предметом исследования является динамика взаимосвязи механизмов 

психологической защиты и личностных структур в возрастных группах 14-15 и 22-25 

лет. 
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Цель исследования - выявить особенности взаимосвязи механизмов 

психологической защиты и свойств личностных структур на разных этапах развития 

личности. 

Гипотеза исследования. Предполагается, что выбор защитных механизмов 

личности в разных возрастных этапах определяется уровнем развития его личностных 

структур и рядом личностных особенностей. 

В индивидуальном ряду психологических защит зрелой личности имеются более зрелые 

защитные механизмы. 

В целях исследования были выдвинуты следующие  задачи. 

1. Изучить теории и основные подходы психологических защитных механизмов и 

личностной зрелости в психологической научной литературе. 

2.   Выявить систему защитных механизмов подростков. 

3.   Выявить систему защитных механизмов 22-25-летних. 

4. Изучить особенности соотношения личностных структур, свойств и отдельных 

защитных механизмов подростков. 

5. Выявить особенности соотношения личностных структур, свойств и отдельных 

защитных механизмов 22-25-летних. 

6.   Выявить особенности проявления защитных механизмов на двух возрастных этапах. 

Научная новизна исследования.  

1. Выявлены закономерности взаимодействия защитных механизмов и личностных   

структур и качеств в разных возрастных этапах. 

2. Выявлена взаимосвязь между уровнем развития самосознания и психологическими 

защитными механизмами. 

3. Выявлены психологические факторы формирования зрелых защитных механизмов. 

Теоретическая и практическая значимость исследования. Результаты 

исследования могут расширить теоретические представления о закономерностях 

формирования и проявления защитных механизмов. Полученные данные о поэтапном 

развитии зрелых защитных механизмов могут расширить рамки понимания развития 

личности. Полученные данные о специфике взаимосвязи защитных механизмов, 

самосознания и свойств личности могут дополнить теоретические представления о 

зрелости личности. Результаты и выводы данной научно-исследовательской работы 

могут быть применены в рамках таких дисциплин и учебных программ, как “Общая 

психология”, “Психология личности” и “Возрастная психология”, а также в программах 

тренингов, направленных на личностный рост и самореализацию. 

Экспертиза исследования и надежность данных. Надежность и точность 

полученных данных обеспечена за счет выбранных методических основ, 

объективностью и равноценностью использованных методов, количеством тестируемых, 

количественным и качественным анализом данных. Результаты исследования регулярно 

обсуждались на заседаниях кафедры общей психологии Армянского государственного 

педагогического университета имени Х. Абовяна, а также в научных журналах, 

аккредитованных ВАК РА. 

Структура работы. Диссертация состоит из введения, двух  глав, выводов, 

списка литературы и приложений.  Общий объем работы составляет 183 страниц без 

приложений.   

По теме диссертации опубликовано 9 статей. 
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ZHAMKOTSYAN RUZANNA SLAVIK 

DYNAMICS OF ТHE RELATIONSHIPS OF PSYCHOLOGICAL DEFENSE 

MECHANISMS AND SOME PERSONAL CHARACTERISTICS IN DIFFERENT 

STAGES OF MATURITY 

Dissertation for pursuing a degree of candidate of psychological sciences in specialty 19.00.01 

- General Psychology, Theory and History of Psychology, Psychology of Personality.  

The defense of this thesis will take place on July 4, 2023, at 1200 PM, at the session of 

Degree Awarding commission 064 specializing in Psychology of the Higher Attestation 

Committee of the Republic of Armenia at Armenian State Pedagogical University after 

Khachatur Abovyan. Address: Tigran Mets street 17, Yerevan, RA. 

SUMMARY 

The relevance of the topic. The current stage of the development of society is described 

with the variety of changes. The personality must constantly adapt to changes, and new 

requirements are imposed on its adaptability and manifestations of personal qualities. To adapt 

to these changes and form a person's self-consciousness, self-realization and self-expression, 

psychological defense mechanisms are especially important, which are aimed to chang the 

perception of reality and protecting against excessive anxiety. The question of the mechanisms 

of psychological defense has been sufficiently studied, but the stage of development of the Ego 

for their formation and the patterns of manifestation of the mechanisms of psychological 

defense have not yet been sufficiently studied. There are no systemic studies on the problem of 

psychological defense, there is still no consensus on the entire system of psychological defense 

mechanisms. Various approaches to the genesis of the formation of psychological defense 

mechanisms have been put forward, but the questions of the stages of the formation of defense 

mechanisms have not been fully clarified. The relevance of studying the features and patterns 

of psychological defense mechanisms of a person is also due to the fact that defense 

mechanisms can act as diagnostic criteria. As the mechanisms of psychological defense of a 

person are one of the most important factors in the formation of a personality structure, the 

problems of assessing their effectiveness and level of activity are relevant today, which makes 

it possible to diagnose the mental state and mental rehabilitation of patients with various 

psychological / mental problems. The relevance of our research is determined by the theoretical 

and practical problems of modern psychology. 

The object of the research is the relationship between the psychological defense 

mechanisms of the persone and personality structures. 

  The subject of the study is the dynamics of the relationship between psychological 

defense mechanisms and personality structures in the age groups of 14-15 and 22-25 years. 

The aim of the study is to reveal the features of the relationship between the 

mechanisms of psychological defense and the properties of personality structures at different 

stages of personality development. 

The hypothesis of the research: It is supposed that the choice of defense mechanisms 

by a person at different age stages is determined by the level of development of his personal 

structures and a number of personal characteristics. 
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Тhere are more mature defense mechanisms иn the personal repertoire of psychological 

defenses of a mature personality 

For the realization of the aim of research the following issues have been raised: 

1. To study the theories and main approaches of psychological defense mechanisms and 

personal maturity in the psychological scientific literature. 

2. To reveal the system of defense  mechanisms of teenagers. 

3. To reveal the system of defense mechanisms of 22-25-year-olds. 

4. To study the features of the correlation of personality structures, personality 

properties and defense mechanisms of adolescents. 

5. To find out the features of the correlation of personality structures, personality 

properties and defense mechanisms of 22-25-year-olds. 

6. To find out the features of the manifestation of protective mechanisms at two age 

stages. 

Scientific novelty of the research. 

1. Regularities of interaction of defense mechanisms and personal qualities, structures at 

different age stages are revealed. 

2. The relationship between the level of development of self-consciousness and 

psychological defense mechanisms has been revealed. 

3. Psychological factors of formation of mature psychological defense mechanisms are 

revealed. 

Theoretical and practical significance of the research. 

The results of the study can expand the theoretical understanding of the patterns of 

formation and manifestation of psychological defense mechanisms and can expand the 

framework for understanding personality development. The data obtained on the specifics of 

the relationship between defense mechanisms, self-awareness, and personality traits can 

complete the theoretical understanding of personality maturity. The results and conclusions of 

the scientific-experimental research can be used in the plans and educational materials of the 

subjects “General Psychology”, “Personality Psychology” and “Developmental Psychology”, 

as well as in training programs aimed at personal growth and self-realization 

The expertise of the research and the data availability. The trustworthiness and 

reliability of the received results are assured by chosen methodological grounds, objectivity and 

equivalence of the used methods, number of experimented people, quantitative and qualitative 

analysis of data. The results of the research were periodically discussed in the sessions of Chair 

of Psychology, ASPU after Kh. Abovyan, as well as in scientific journals accredited by the RA 

SCC (Supreme Certifying Committee). 

The structure of the thesis. The thesis consists of the introduction, two chapters, 

conclusions, the relevant professional literature list and appendixes. The total volume of the 

thesis is 183 pages. 

9 articles have been published on the topic of the thesis.


